2° Concurso Iberoamericano de Ensayos

Economías para la transformación y sostenibilidad de la vida. Economías sociales, solidarias, populares

Convocatoria 2025

En conmemoración al Año Internacional de las Cooperativas 2025 proclamado por la Asamblea General de las Naciones Unidas

FUNDAMENTACIÓN

La creciente crisis socioecológica que enfrenta nuestro planeta exige una profunda revisión de los modelos de desarrollo imperantes y de las formas de organización económica que los sustentan. En este contexto, las economías sociales, solidarias o populares, emergen como alternativas concretas que, desde diversas trayectorias empíricas y visiones transformadoras, actúan en múltiples territorios con pluralidad saberes y colocan en el centro la sostenibilidad de la vida, la justicia social y el cuidado de los bienes comunes.

Estas formas socioeconómicas, lejos de ser marginales o residuales, constituyen experiencias vitales de organización asociativa o comunitaria, trabajo digno, autogestión, reciprocidad y cooperación, que desafían las lógicas extractivistas, competitivas e individualistas del modelo hegemónico. A través de cooperativas, mutuales, asociaciones, redes de comercio justo, grupos de consumo, finanzas éticas y solidarias, espacios de economía del cuidado, entre muchas otras expresiones, las economías transformadoras proponen prácticas que revalorizan la vida en todas sus dimensiones.

En ese escenario, esta segunda edición del Concurso Iberoamericano de Ensayos sobre Economías para la Transformación y Sostenibilidad de la Vida, convocada en el marco del Año Internacional de las Cooperativas 2025, se plantea como un espacio de producción y circulación de conocimiento crítico, plural y situado. Busca visibilizar reflexiones, experiencias y propuestas que surgen desde diversos campos del saber y trayectorias de experiencias, reconociendo la importancia del diálogo entre actores sociales, académicos, institucionales y territoriales.

La convocatoria promueve el pensamiento crítico, la vocación transformadora y la escritura comprometida, entendiendo que los ensayos son una herramienta potente para interpelar el presente, proyectar futuros deseables y construir puentes entre la acción colectiva y la elaboración teórica. Asimismo, se propone como una instancia para fortalecer redes de intercambio en Iberoamérica, impulsando la construcción de narrativas compartidas que den cuenta de la potencia y diversidad de las economías sociales, solidarias y populares como caminos hacia una vida digna, democrática y sostenible.

En suma, este concurso constituye una invitación a imaginar y escribir otras formas de habitar el mundo desde el compromiso ético, político y epistemológico con la transformación de las estructuras económicas, el desarrollo de las personas y sociedades, el fortalecimiento de lo común y la defensa de la vida en todas sus formas.

PLAZOS

Lanzamiento: julio 2025

Fecha límite para el envío de ensayos: fin de diciembre 2025

Los ensayos deberán enviarse a través de la página web del concurso

El buzón de correo electrónico para dudas y preguntas es: ensayos.essp@gmail.com

La aceptación de los trabajos para su evaluación, se dará a conocer a través de la web del concurso.

TEMÁTICA y CATEGORÍAS

La temática de los ensayos debe centrarse en experiencias e ideas vinculadas a la economía popular, social y solidaria, orientadas a la transformación socioeconómica y la sostenibilidad de la vida. Dada la conmemoración de esta edición, se incluyen las siguientes temáticas para preparar los ensayos:

1. Innovación y nuevas prácticas en economías asociativas, cooperativas y transformadoras

Nuevas formas de organización, tecnologías, o modelos de valor que contribuyan a la transformación social y económica.

2. El rol de las economías asociativas, cooperativas y transformadoras en el desarrollo sostenible

Experiencias que promueven la sostenibilidad económica, social y ambiental. Contribuciones a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Aportes a la protección del ambiente, así como a la reducción de desigualdades económicas, sociales y culturales, con especial énfasis en la inclusión de grupos vulnerables, la creación de trabajo digno, y el fortalecimiento de la justicia social y la cohesión comunitaria.

3. Acción pública y políticas gubernamentales para potenciar la cooperación económica y social entre sujetos y actores de economías asociativas, cooperativas y transformadoras

Análisis de políticas públicas y de estrategias o experiencias institucionales de acción pública entre actores, que promuevan el desarrollo, fortalecimiento e institucionalización de las economías cooperativas, sociales, solidarias y populares.

4. Transformación a través del conocimiento y la articulación con los sistemas educativos y científico-tecnológicos, para el fortalecimiento de las economías asociativas, cooperativas y transformadoras.

El papel de la educación y la investigación en la promoción de las economías asociativas, cooperativas y transformadoras, sociales, solidarias y populares. Prácticas de extensión universitaria, la producción de conocimiento y la innovación tecnológica como motores de transformación social y territorial. Vínculos entre organizaciones de las economías asociativas, cooperativas y transformadoras y los sistemas educativos, científicos y tecnológicos. Construcción colectiva del conocimiento orientada a la sostenibilidad de la vida.

Organización

El Comité de organización está conformado por representantes de las siguientes Universidades de Iberoamérica: Universidad Católica del Maule (Chile); Universidad Complutense de Madrid (España); Universidad Cooperativa de Colombia; Universidad Iberoamericana de Puebla (México); Universidad de Mondragón (España); Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Perú); Universidad Nacional de Quilmes (Argentina); Universidad de la República (Uruguay).

Convocan Redes de Iberoamérica

Xx

Xx

Xx